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ЕжЕнЕдЕльная  газЕта  ОаО «УралэлЕктрОмЕдь»

Выходит с 5 октября 1979 года

 Большой 
праздник 
в День знаний.

 «Фигурное катание» 
от водителей 
погрузчиков.

2 5 6

Визит

Перекрёсток 
событий Заменит ли 

робот 
человека?

д Умаю, большинство чи-
тателей с уверенностью 

ответит: «конечно градообра-
зующее предприятие». И будет 
оно по-своему право. но лишь 
отчасти. Потому что горожа-
нам очень важно, где учатся 
их дети, в какие детские сады 
они ходят, могут ли заниматься  
спортом.

Именно поэтому и визит пред-
седателя правительства Сверд-
ловской области Дениса Паслера 
в Кировград коснулся этих основ-
ных точек. В День знаний, 1 сентя-
бря, в рамках визита в Кировград 
Денис Владимирович побывал 
в недавно построенном детском 
саду, в средней школе, над которой 
шефствует филиал «Производство 
полиметаллов» ОАО «Уралэлек-
тромедь», поинтересовался, как 
идёт ремонт бассейна и, конечно, 
побывал на градообразующем 
предприятии.

Первой точкой в маршруте пре-
мьера стал новый детский сад на 
75 мест. При нынешнем дефиците 
мест в садиках каждое новое мес - 
то, каждая группа становится со-
бытием, а тут – построенное с учё- 
том самых современных тре-
бований детское дошкольное 
учреждение! Премьер поздравил 
персонал детсада и родителей бу-
дущих воспитанников и отметил, 
что проб лема нехватки мест в до-
школьных учреждениях решается 
в Кировграде комплексно. Так, 
градо образующее предприя-
тие выделило в нынешнем году  
19,84 миллиона рублей на ремонт 
действующих в городском округе 
детсадов. Подарком детсадовцам 
от Дениса Паслера стал новый теле- 
визор.

Подарок посерьёзнее, компью-
теры для компьютерного класса, 
получили от премьера в этот день 
школьники. В День знаний Денис 
Владимирович побывал на линей-
ке в средней школе №3. (ППМ 
шефствует над этим учебным за-
ведением уже много лет). 

В нынешнем году шефы по тра-
диции помогли в ремонте здания, 
выделены и средства для прове-
дения школьных мероприятий. 
Так же, по традиции, представи-
тели металлургического цеха вру-
чили первоклассникам подарки  
от шефов.

Среди гостей, присутствовав-
ших на торжественной линейке, 
был и депутат Законодательного 
Собрания Свердловской области 
от Кировградского городского 
округа Владимир Никитин. Денис 
Паслер порекомендовал депутату 
обратить особое внимание на ки-
ровградские школы и, возможно, 
передать на нужды образователь-
ных учреждений часть своего де-
путатского фонда.

Учёба – это, конечно, очень важ-
но. Но не менее важно и здоровье 
молодого поколения. Спорт се-
годня становится всё более попу-
лярным у молодёжи, а значит, всё 

более востребованы и спортивные 
сооружения.

Сейчас в Кировграде идёт ре-
конструкция бассейна. Финан-
сируется проект из средств мест-
ного бюджета, ОАО «Уралэлек-
тромедь» и областного бюджета. 
Работы ведутся полным ходом, 
но если ОАО «Уралэлектромедь» 
свои обязательства уже выполни-
ло, средства из местного бюджета 
тоже поступили в полном объёме, 
то областной бюджет пока не вы-
делил ни рубля из обещанных 75 
миллионов.

Денис Паслер пообещал, что в 
ближайшее время средства будут 
выделены. Пуск бассейна намечен 
на декабрь 2012 года, и премьер 
заверил, что лично будет присут-
ствовать на торжественных ме-
роприятиях, которые не могут не 
состояться в срок.

Сегодня социальное партнер-
ство в городах, где работают фи-
лиалы ОАО «Уралэлектромедь», 
– это большая, хорошо проду-
манная программа, главная цель 
которой – сделать город, где живёт 
большинство работников пред-
приятия, максимально комфорт-
ным для горожан. Действует такая 
программа и в Кировграде.

– Мы – градообразующее пред-
приятие и осознаем ответствен-
ность и за жизнь в городе, – под-
черкнул в ходе диалога с Денисом 
Паслером директор ППМ Тагир 

Хафизов. – Помощь школам, дет-
ским садам, городской больнице, 
участие в реконструкции бассейна 
– это приоритетные направления, 
по которым мы работаем постоян-
но. 

Знакомство с Кировградом было 
бы не полным без визита на гра-
дообразующее предприятие, а по-
тому после детского сада, школы и 
бассейна делегация отравилась в 
металлургический цех Производ-
ства полиметаллов.

Основными вопросами, которые 
интересовали главу правительства, 
были динамика производитель-
ности предприятия и заработной 
платы, ситуация в кадровой поли-
тике и, конечно, социальные про-
екты филиала. 

– Производство работает ста-
бильно, планы выполняем, оче-
редное повышение заработной 
платы состоялось 1 августа теку-
щего года, – ответил директор фи-
лиала «ППМ» Тагир Хафизов. – 
Стабильным остаётся и кадровый 
состав. Работать на предприятии 
престижно: здесь платят достой-
ную заработную плату, высок уро-
вень социальной защищённости. 

Денис Паслер высоко оценил 
результаты работы филиала. В за-
вершение визита на предприятие 
он сказал:

– В правительстве внимательно 
следят за ситуацией в уральских 
городах. И конечно наши спе-

циалисты отмечают, что процесс 
производства на вашем предприя-
тии хорошо отлажен. Особое зна-
чение сегодня придаётся дейст-
вующим здесь экологическим 
программам. Очень важно то, 
что, развивая своё предприятие, 
вы уделяете внимание и развитию 
социальной сферы округа. Очень 
хорошо, что есть у нас на Урале та-
кой холдинг как УГМК, который 
продуманно и последовательно 
реализует социальные проекты, 
ведёт социально ответственный  
бизнес.

– Целый ряд проблем округа 
нам удаётся решить при поддерж-
ке УГМК, – подчеркнул глава Ки-
ровградского городского округа 
Александр Оськин. – Благодаря 
поддержке градообразующего 
предприятия мы смогли отремон-
тировать городскую больницу, 
восстановить систему уличного 
освещения, во многом при под-
держке ППМ удалось и наладить 
систему отопления в многоквар-
тирных домах. Сегодня мы вместе 
с градообразующим предприятием 
занимаемся реконструкцией бас-
сейна, восстановлением детских 
садов, решаем мы вместе и другие 
насущные вопросы.

Город и завод не могут жить без 
взаимопомощи и поддержки. И 
опыт Кировграда в очередной раз 
подтверждает эту истину. 

Алла БАРАНОВА.

Что важнее всего 
в городе металлургов?

Председателя правительства Свердловской области Дениса Паслера  
и  депутата Законодательного Собрания Владимира Никитина на территории филиала «Производство полиметаллов»  

принимают директор филиала Тагир Хафизов и главный инженер ОАО «Уралэлектромедь» Виктор Ашихин.

В эфире – 
Верхняя Пышма
г ОрОдскИЕ телевизионные 

новости сегодня – не ро-
скошь, а требование времени. 
но до последнего времени в 
Верхней Пышме постоянных 
теленовостей не было. 

10 сентября на кабельном ка-
нале УГМК-Телеком появится 
новая программа: новости Верх-
ней Пышмы.

Каждый день, с понедельника 
по пятницу в 19.00 в эфир будет 
выходить десятиминутная про-
грамма, авторы которой подроб-
но расскажут о том, что произо-
шло за день в городском округе.

Профессиональная команда 
обещает, что будет поспевать 
повсюду, и без внимания ново-
го телевидения не останется ни 
одно интересное, значимое или 
важное событие.

Заседания Думы, работа депу-
татов городского округа, ини-
циативы местной власти, дости-
жения градообразующего пред-
приятия и, конечно, важнейшие 
события из жизни города станут 
темами для сюжетов новой ин-
формационной программы.

Команда теленовостей обе-
щает, что в центре их внимания 
будет, прежде всего, жизнь про-
стых людей, их проблемы, меч-
ты, надежды. 

Кстати, верхнепышминцы 
тоже могут предложить новому 
каналу свои темы для сюжетов. 
Достаточно позвонить по теле-
фону 77-021, чтобы ваше обра-
щение было услышано и приня-
то к сведению.

При автоматической настрой-
ке телевизора новая програм-
ма попадает на кнопку номер 
шесть.

 Сейчас команда новой теле-
программы готовится к выхо-
ду первых выпусков, и готовит 
исторические сюжеты о том,  
что происходило в Верхней 
Пышме в эти дни пять, десять, 
двадцать лет назад.

Взгляд на город 
через объектив

к ак смОтрят жители на свой 
родной город? с любовью, 

вниманием, или немного при-
страстно?

Ответ на этот вопрос должен 
дать конкурс «Я люблю Верх-
нюю Пышму!», который стар-
товал 1 сентября при поддержке 
ООО «УГМК-Холдинг» и ад-
министрации МО ГО Верхняя  
Пышма.

Подобный конкурс проводит-
ся уже второй раз. Прошлогод-
ний фестиваль собрал участни-
ков всех возрастов и профессий. 

На сей раз организаторы пред-
лагают вновь внимательно при-
смотреться к своему дому, сосе-
дям, пройтись с видеокамерой 
по городу. 

Жюри конкурса разработало 
пять номинаций, каждая из ко-
торых даёт простор творчеству.

Самодеятельные авторы могут 
снять «Фильм-портрет», про-
вести экскурсию по Верхней 
Пышме в рамках номинации 
«Мой город». 

Номинации «Пышма спор-
тивная» и «Старая кинопленка» 
говорят сами за себя.

Познакомить зрителей с про-
фессионалами можно будет в 
рамках фильма на тему «Моя 
профессия».

И пусть по отдельности филь-
мы эти будут простыми и без-
ыскусными, но вместе они как 
фрагменты мозаики, покажут, 
какой яркой и насыщенной 
жизнью живёт сегодня Верхняя 
Пышма.

Соб. инф.
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1 сентября – День знаний

Первая в жизни школьная линейка: Так почётно и так ваолнительно!

истории, захватывающее путеше-
ствие таких же, как вы, ребятишек, 
на наш завод. 

И в его руках, как яркий фокус, 
появилась та самая новая книга – 
«Волшебное превращение, или 
Добро пожаловать на завод» авто-
ра Елены Назаровой. 

Впрочем, свои книжки дети по-
лучили днём позже, в День знаний 
– за своими партами в школах. 

На торжественные линейки в 
День знаний шефы тоже пришли. 
Так, Николай Данилов дал старт 
учебному году в школе №22. В 
этом году Уралэлектромедь обо-
рудовала здесь питьевые фонтан-
чики и купила новый школьный 
звонок. 

К своим друзьям в школу №1 
пришёл Владимир Корякин, на-
чальник медеэлектролитного 
производства – начальник цеха 
электролиза меди ОАО «Урал-
электромедь», депутат Думы го-
родского округа Верхняя Пышма. 
Дело в том, что эту школу и цех 
электролиза меди связывает не 
один десяток лет крепкой дружбы. 
Металлурги – надёжные и щедрые 
помощники, почётные гости на 

Ну, а праздновали начало учебно-
го года с размахом. Накануне Дня 
знаний первоклассников собрал 
Дворец культуры «Металлург» на 
«торжественное собрание» по слу-
чаю начала учебного года.

Впрочем, не таким уж серьёз-
ным оно оказалось. Официаль-
ный гость – директор по общим 
вопросам ОАО «Уралэлектромедь» 
Николай Данилов – на детском 
празднике по-отечески приветли-
во напутствовал малышей:

– Растите здоровыми, набирай-
тесь ума. Нашему предприятию 
очень нужны хорошие, грамотные 
работники! Мы с радостью примем 
вас в свою семью!

Николай Витальевич рассказал 
о том, что градообразующее пред-
приятие давно взяло под опеку 
школы Верхней Пышмы и всег-
да и во всём помогает учителям и 
школьникам. 

– Много лет подряд Уралэлек-
тромедь дарила малышам днев-
ники, а в прошлом году подарила 
красивую и полезную книгу о заво-
де, – рассказал детям Николай Ви-
тальевич. – Книгу получите и вы: 
это продолжение прошлогодней 

праздниках и спортивных состяза-
ниях, а старшеклассники нередко 
бывают на предприятии, присма-
триваясь к возможно будущему 
месту работы.

Владимир Михайлович предста-
вил первоклассникам книгу «Вол-
шебное превращение, или Добро 
пожаловать на завод».

– Желаю вам обязательно най-
ти своё место в жизни, – сказал 
он детям. – А для начала – добро 
пожаловать вместе с весёлым ска-
зочным персонажем Медяшкой в 
гости на наше предприятие!

На линейке в школе №2 побыва-
ла председатель Думы городского 

округа Верхняя Пышма – глава 
городского округа Надежда Ма-
маева. Начальник  лаборатории  

событие

У ЧЕБнЫЙ год в Верхней Пышме стар-
товал не только в общеобразова-

тельных, но и в спортивных школах. так, в 
первый день первой учебной недели от-
крыли специализированный кабинет для 
занятий настольным теннисом в мБОУ 
сОШ №25 и торжественным построени-
ем и поднятием флага начали учёбу вос-
питанники верхнепышминского филиала 
училища олимпийского резерва.

Организация специализированного ка-
бинета для занятий настольным теннисом 
– один из этапов в большой работе, кото-
рую проводит Клуб настольного тенниса 
УГМК для развития этого вида спорта в 
Верхней Пышме и других городах присут-
ствия Уральской горно-металлургической 
компании. 

Об этом на открытии объекта сказал пре-
зидент КНТ УГМК Владимир Белоглазов, 
директор по общим вопросам ООО «УГМК-
Холдинг». 

– Это наш подарок школе, где педагоги 
целеустремлённо развивают спорт, – под-
черкнул Владимир Алексеевич на торже-
ственной церемонии открытия. – Следует 
отметить и то, что в Верхней Пышме фор-
мируется хороший климат вокруг этого вида 
спорта. 

Средняя школа №25 в Верхней Пышме и 
в самом деле становится в последнее время 
настоящей кузницей спортсменов по на-
стольному теннису. С прошлого учебного 
года занятиями этим видом спорта были 
охвачены все учащиеся начального звена 
в рамках учебного процесса. Подающие 
особые надежды учащиеся дополнительно 
занимались ещё и во Дворце настольного 
тенниса в селе Балтым. 

А теперь ребятишкам не нужно будет пре-
одолевать не по возрасту большое расстоя-

ние между населёнными пунктами, чтобы 
совершенствоваться в спорте – есть для 
этого все условия в родной школе. 

Клуб настольного тенниса и шефы из 
УГМК полностью профинансировали ре-
монт и переоборудование обычного школь-
ного кабинета в, по сути, малый спортивный 
зал: покрасили стены и пол, соорудили шка-
фы для хранения инвентаря, оборудовали 
освещение.

С большим удовольствием здесь будут ра-
ботать и тренеры. Наличие такого спортив-
ного объекта даёт возможность преемствен-
ности в воспитании спортсменов. Так, на 

базе этого мини-зала детки будут получать 
азы настольного тенниса, во Дворце на-
стольного тенниса в Балтыме – профессио-
нальные навыки. А входной билет в спорт 
высших достижений сможет дать верхне-
пышминский филиал Училища олимпий-
ского резерва. 

Там, кстати, вчера стартовал учебный год 
– 97 воспитанников из разных уголков стра-
ны сели за парты. Среди них – победители и 
призёры чемпионатов и первенств России, 
Европы и мира, первенств и чемпионатов 
УрФО. Здесь готовят профессиональных 
спорт сменов по настольному теннису, борь-

бе самбо и дзюдо, велоспорту, синхронному 
плаванию и баскетболу. 

С гордостью можно сказать, что спортив-
ными победами воспитанники обязаны и 
градообразующему предприятию Верхней 
Пышмы ОАО «Уралэлектромедь». Ведь 
чтобы это учебное заведение начало здесь 
работать в 2010 году, к сентябрю того года на 
средства Уралэлектромеди сделали косме-
тический ремонт в здании спального корпу-
са училища.

Сейчас продолжается начатая в прошлом 
году реконструкция учебного корпуса: бла-
годаря финансированию ОАО «Уралэлек-
тромедь» в кротчайшие сроки была подго-
товлена проектно-сметная документация. 

Когда учебный центр закончат, в его сте-
нах ребята будут получать образование по 
программе колледжа и получать дипломы 
о среднем специальном образовании с при-
своением квалификации «учитель физиче-
ского воспитания и спорта».

Маргарита ВАШЛЯЕВА. 

Ближе к спорту

Директор по общим вопросам ООО «УГМК-Холдинг» – президент Клуба настольного  
тенниса УГМК Владимир Белоглазов, директор МБОУ СОШ №25 Лариса Разумная,  

директор по общим вопросам Клуба настольного тенниса УГМК Андрей Салов и глава 
администрации ГО Верхняя Пышма Александр Милютин открывают новый спортивный объект. 

Будущее российского спорта:  
им ещё учиться и учиться!

исследовательского центра ОАО 
«Уралэлектромедь» Евгений Ва-
сильев вместе с напутственными 
словами передал первоклассни-
кам книгу-сказку. 

День знаний в этом году совпал 
с выходным у большинства взрос-
лых и стал настоящим семейным 
праздником. Несмотря на плохую 
погоду, по улицам до вечера про-
гуливались семьями взрослые и 
дети, был полон кинозал во Двор-
це спорта УГМК.

В общем, попраздновали хорошо 
– настало время хорошо учиться!

Маргарита ВАШЛЯЕВА. 

Хорошее начало – 
половина успеха

Владимир КОРЯКИН, начальник медеэлектролитного производ-
ства – начальник цеха электролиза меди ОАО «Уралэлектромедь», 
депутат Думы городского округа Верхняя Пышма:

– Как отец двух дочерей, всегда с большим волнением ожидаю 
первое сентября и с особой радостью в этот день провожаю их 
учиться. Каждый год обращаю внимание, что ребятишек в шко-
лах становится больше. И это радует! Это значит, что Верхняя 
Пышма прибывает юными горожанами – здоровыми, умными 
ребятишками. От всей души желаю им хороших отметок. И об-
ращаюсь к их родителям: дорожите детьми, берегите семьи. Рос-
сия – великая держава, которая сильна крепкими семьями своих 
граждан. 

Владимир ТУМАКОВ, советник директора по общим вопросам 
ООО «УГМК-Холдинг»:

– Шефские связи ОАО «Уралэлектромедь» со школами Верхней 
Пышмы сложились ещё с момента основания предприятия и не 
обрывались никогда. Даже в самые трудные времена градообра-
зующее предприятие находило возможность помогать школам 
создавать комфортные условия для учёбы и воспитания подрас-
тающего поколения. А в этом году, что важно, Уралэлектромедь 
взяло под опеку также и несколько сельских школ. Потому что 
у нас не принято делить детей на «своих» и «чужих» – всё это 
наши дети, будущее нашей великой страны. Желаю им крепкого 
здоровья и отличной учёбы! 

Надежда МАМАЕВА, глава городского округа – председатель Думы 
ГО Верхняя Пышма:

– Когда думаешь о сегодняшних школьниках, особенно о перво-
классниках, которым предстоит сделать столько чудесных от-
крытий, перелистать столько неизведанных страниц Книги 
Знаний, невольно испытываешь чувство радости за них. И наши 
воспоминания о школе окрашены радостью. В этом году, как 
всегда, взрослые постарались – создали все условия для успешной 
учёбы, шефы – ОАО «Уралэлектромедь» – оказали существенную 
поддержку. Пусть школа станет нашим детям таким же тё-
плым и уютным домом, как когда-то и для нас!

к расИВЫм праздником начался в городском округе Верхняя 
Пышма учебный год. Школы распахнули двери для семи тысяч  

учащихся, в том числе – для тысячи первоклассников. Взрослые, ко-
нечно, постарались – создали комфортные условия. теперь дело 
за ними, за нашим подрастающим поколением – хорошо учиться, 
расти ответственными и толковыми.
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Это Наш гороД

конкурс

к ОнкУрс профессиональ-
ного мастерства води-

телей погрузчиков провели в 
среду, 29 августа, в железно-
дорожном цехе. на старт вы-
шло десять работников. В ждЦ 
ОаО «Уралэлектромедь» во-
дитель погрузчика – одна из 
основных профессий в службе 
погрузочно-разгрузочных работ 
и межцехового транспорта. а 
поскольку оборот продукции на 
основной площадке неуклонно 
растёт, растут и требования к 
профессионализму водителей 
погрузчиков.

Особенности работы водителей 
этого вида техники в том, что, во-
первых, нужно быть очень рас-
торопным, чтобы не допустить 
неоправданного простоя транс-
порта. Во-вторых, – предельно 
аккуратным и ловким: площадка 
под погрузку невелика, водитель 
работает довольно в стеснённых 
условиях. Притом, что управлять-
ся приходится весом до десяти 
тонн: шесть – машина, остальное 
– груз.  

Эти условия воспроизвели и на 
конкурсе профмастерства. Снача-
ла, как полагается, проверили зна-
ния основных систем, действую-
щих в ОАО «Уралэлектромедь», 
техники безопасности, профес-
сиональной деятельности. 

– Кто безупречно работает, тот 
и тест заполнил соответственно, 
– поделился впечатлением в пере-
рыве между теорией и практи-
кой Сергей Ткаченко, начальник 
участка погрузочно-разгрузочных 

работ и межцехового транспорта 
ЖДЦ. Он, между прочим, для за-
травки трассу для практических 
испытаний прошёл первым и по-
казал высший пилотаж! Подстег-
нул коллег так, что тем было к чему 
стремиться! 

Теория – не просто формулиров-
ки, а руководство к действию. А 
потому, как рефрен, весь конкурс-
ный день звучала мысль о том, что 
должностные инструкции нужно 
открывать чаще, не только при 
поступлении на работу, не только 
перед конкурсом или аттестаци-
ей. На это обращали внимание все 
участники комиссии, оценивая 
работу соискателей звания «Луч-
ший водитель погрузчика».

Хорошо заполнил тест один 
единственный конкурсант – Олег 
Зверев. И комиссия, было, рассла-
билась: дескать, вот он, фаворит, 
остальное – дело техники: Зверев 
– опытный водитель погрузчика, 
справится. Не тут-то было! Рас-
становка сил после практического 
этапа изменилась серьёзно. 

В освобождённом на время со-
стязаний помещении отделения 
шихтовки сырья и флюсов ЖДЦ 
при помощи деревянных брусков 
разного размера и сигнальных ко-
нусов точно воспроизвели очер-
тания погрузочной площадки. В 
качестве груза приготовили упа-
кованную в стопку партию като-
дов весом полторы тонны. 

Все выполняли одно и то же за-
дание. Выехав из гаража с грузом, 

предварительно подав сигнал, за-
дним ходом змейкой заезжали на 
парковку №1. Там останавлива-
лись. Затем, опять подав сигнал, 
выезжали уже передом (всё ещё с 
грузом) и ставили груз на мишень. 
Потом налегке погрузчик змейкой 
заезжал на парковку №2. Далее 
передом забирал груз и с грузом 
задним ходом змейкой заезжал в 
гараж.

Задача для каждого из водителей 
привычная, но качество выполне-
ния было разное. Кто-то отъездил 
очень небрежно. Кто-то путался в 

Водитель, поспешай медленно!
мелочах, например, забывал по-
дать сигнал. Хотя в жизни это дей-
ствие «мелочью» трудно назвать: 
что, если забыть просигналить, 
выезжая из настоящего гаража с 
грузом, когда мимо идёт человек?! 

Ни одной помарки, ни одной 
ошибки не упустил начальник 
ЖДЦ ОАО «Уралэлектромедь» Ва-
дим Дуванов и очень эмоциональ-
но каждый раз реагировал: 

– Ошибка! Вы торопитесь! Все-
му виной ваша поспешность! 
Ведь главное для вас не только на 
конкурсе, но и в жизни – целост-

ность груза и безопасность людей!
К сожалению, фаворит-теоретик 

допустил погрешности. «Не со-
владал с нервами», – решили его 
коллеги. 

Ближе всех к идеалу оказались 
Фикус Лутфикарамов и Айдар Су-
бушев, оба – водители погрузчика 
4 разряда ЖДЦ. Но первый был 
расторопнее, потому стал «Луч-
шим по профессии». 

– Возможно, я мог показать себя 
ещё лучше, но сказалась усталость: 
я только что с ночной смены, – 
сказал победитель конкурса.

Третье и четвёртое места заняли 
Дамир Махиянов и Олег Зверев. 

– Мы проводим конкурс во-
дителей погрузчиков второй раз, 
и каждый раз убеждаемся в том, 
как он необходим, – резюмировал 
начальник ЖДЦ. – Во-первых, 
отвлеклись от повседневной рути-
ны. Во-вторых, освежили знания 
должностных инструкций, что 
очень полезно! И в-третьих, по-
смотрели на действия коллег со 
стороны: обычно водители сменя-
ют друг друга, передавая смены. А 
на конкурсе они оценили манеру 
работы друг друга, возможно, пе-
реняли какие-то особенные черты 
и приёмы. Ну, и возникший азарт, 
состязательность только на пользу 
общему делу!

В цехе собираются проводить 
подобные конкурсы для водите-
лей погрузчиков регулярно: трой-
ка лидеров должна обновляться!

Маргарита ВАШЛЯЕВА.

Малыши сосредоточенно во-
зятся среди новых игрушек, зна-
комятся друг с другом, и даже пы-
таются о чём-то договориться на 
своём, совершенно загадочном 
для взрослых языке. А взрослые, 
чуть волнуясь, смотрят на двух-
летних человечков. Многие из ма-
мочек впервые оставят своих крох 
под присмотром воспитателей, так 
что их волнение очень даже можно 
понять.

Проблема с местами в садиках в 
Верхней Пышме не утратила пока 
своей остроты. Сотни малышей (а 
прежде всего, конечно, мамочек) 
годами не могут дождаться желан-
ного места в детском дошкольном 
учреждении. 

Отчасти решить эту проблему 
помогает градообразующее пред-
приятие – ОАО «Уралэлектро-
медь» за счёт групп временного 
пребывания.

Что такое «группа временного 

пребывания»? По сути, тот же дет-
ский сад, но расположенный не в 
специально построенном здании, 
а на первых этажах новых домов в 
микрорайоне Садовый. Помеще-
ния – удобные и просторные – вы-
куплены ОАО «Уралэлектромедь». 
Предприятие же выделило сред-
ства на то, чтобы спланировать и 
оборудовать просторные комнаты 
по последнему слову «детсадов-
ской моды». А теперь эти «мини-
садики» сданы в аренду предпри-
нимателям – опытным педагогам, 
которые будут в течение рабочего 
дня заниматься с детьми.

– Новые «группы временного 
пребывания» – посильный вклад 
нашего предприятия в решение 
проблемы детских садов, – отме-
тил во время импровизированной 
церемонии открытия директор 
по общим вопросам ОАО «Урал-
электромедь» Николай Данилов. 
– Важно, что в группы принимают 

всех детей, независимо от того, где 
работают их родители. Но только 
наши работники будут получать 
компенсацию – 80 процентов от 
стоимости услуги.

Сегодня на первых, нежилых, 
этажах нового микрорайона обо-
рудовано пять помещений для 
пяти групп, площадью по 100 ква-
дратных метров каждое. Каждая 
группа – 15 человек, так что для 75 
малышей и полутора сотен роди-
телей «детсадовский вопрос» будет 
решён в ближайшее время.

Детям в просторных помещени-
ях будет комфортно – это стано-
вится ясно, как только пересту-
паешь порог нового садика. Мяг-
кое покрытие с весёлым детским  
рисунком – на полу. Современные 
яркие игрушки (причём, их до-
статочно для того, чтобы малыши 
не отбирали друг у друга машинку 
или куклу), удобные кроватки – 
всё как положено в детском саду. 

На улице прохладно, а в группе 
тепло, детишки возятся прямо на 
ковровом покрытии. Почему? Да 

новый дом для малышей
н ЕмнОгО волнения, немного детских капризов и много радости 

– именно так начался первый день в группе временного пребы-
вания для малышей, которая открылась в минувший понедельник,  
3 сентября, в одном из домов микрорайона садовый.

потому, что в игровой комнате и в 
прихожей применена технология 
«тёплый пол», и игры на полу не 
грозят двухлеткам простудой.

Режим работы групп – с 7.30 до 
18.00, то есть полный рабочий 
день. Но при необходимости, по 
договорённости с воспитателями 
родители смогут оставить здесь де-
тей и после шести вечера (в край-
нем случае, воспитатель может и 
переночевать с малышом – в жиз-
ни всякое случается). 

– Честно сказать, я очень сомне-
валась, можно ли отдать малыша в 
подобный детский сад, – делится 
мыслями одна из мамочек. – И 
больше всего меня беспокоило 
то, что гулять дети будут на неого-
роженных детских площадках. А 
здесь – всё как положено. И пло-
щадка оборудована, и ограждение 
есть. Так что никто «случайно» на 
дорогу не выбежит. Да и в группах 
условия, на мой взгляд, намного 
комфортнее, чем в обычных дет-
ских садах.

Питание для детей организовано 

в соответствии с возрастом, есте-
ственно, с учётом самых строгих 
требований и норм, так что голод-
ными домой никого не отправят. 

Одним из главных отличий 
«групп временного пребывания» 
можно назвать то, что здесь не 
обязательны обучающие и раз-
вивающие занятия. Но опытные 
воспитатели (а штат нового садика 
укомплектован только специали-
стами с педагогическим образова-
нием), конечно, будут заниматься 
с малышами. Сначала – рисова-
нием и лепкой, а с возрастом и за-
нятия будут становиться всё более 
сложными.

Пока родители ребятишек и го-
сти рассматривали помещения, 
малыши начали обживать свою 
группу, и если поначалу ребятиш-
ки крепко держали родителей за 
руку, то примерно через час почти 
все мамы и папы начали потихонь-
ку убегать по своим делам. 

Первый детсадовский день на-
чался. 

Алла БАРАНОВА.Новые хозяева изучают игровую комнату.

Управлять весом десять тонн  –  
дело привычное для водителей погрузчиков ЖДЦ.

Первый официальный гость группы – Николай Данилов.
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Дата

м нОгИЕ функции в быту и 
на работе человечество 

поручило автоматике. даже 
трудно сказать, что у нас пока 
не контролируют самые раз-
нообразные приборы и устрой-
ства. так что автоматика долж-
на быть исправна. а тем более 
на таком высокотехнологичном 
предприятии, как ОаО «Урал-
электромедь». за это отвечает 
управление автоматизации, ко-
торому в этом году исполняется 
35 лет. 

Помнить славную 
историю

Знакомство с подразделением 
начинается в кабинете Василия 
Редникова, начальника управле-
ния автоматизации ОАО «Урал-
электромедь». 

– Первое упоминание о на-
шей службе датируется седьмым 
апреля 1935 года, когда приоб-
рели и установили контрольно-
измерительные приборы в котель-
ной и литейном цехе строящегося 
завода, – рассказывает Василий 
Алексеевич. – А в январе 1948 года 
при ОТК организована мастерская 
КИП как самостоятельная произ-
водственная единица.

Центральная же лаборатория 
автоматизации сформирована 
в августе 1977 года, а нынешнее 
управление автоматизации (её 
правопреемник) – в 2003 году, с 
присоединением филиалов. 

– Я принял руководство кол-
лективом от Бориса Савельевича 
Городенкера, – говорит Редников. 
– Специалист высокого класса, он 
много сделал для того, чтобы в тот 
период, в 2003-м, вывести работу 
управления на высокий профес-
сиональный уровень.

В знак уважения и признания 
заслуг этой службы на предпри-
ятии в первую пятницу сентября 
– в нынешнем году приходится на 
седьмое число – отмечают «День 
работника автоматизации ОАО 
«Уралэлектромедь». В этот день 
по традиции соберутся нынешние 
работники и ветераны, вспомнят 
историю, обсудят жизнь коллек-
тива, поздравят друг друга.

Все только 
усложняется 

Управление подразделяется на 
лаборатории и службы, которые в 
свою очередь делятся на участки и 

бюро. Сейчас численность сотруд-
ников приближается к трёмстам.

– Всё активнее происходит ав-
томатизация процессов и про-
изводств, всё сложнее комплекс 
применяемого оборудования, 
– объясняет логику развития на-
чальник управления.

Самый большой по численно-
сти – цех КИПиА: там 81 работ-
ник. Цех делится на службы, кото-
рые закреплены за конкретными 
цехами на основной площадке и 
филиалом «Производство спла-
вов цветных металлов». Филиал 
«Производство полиметаллов» 
обслуживает свой цех КИПиА, 
который также входит в состав УА 
ОАО «Уралэлектромедь». 

Одна из наиболее многочис-
ленных в управлении – служба 
эксплуатации электронных си-
стем: 61 человек, в большинстве 
– инженерно-технические работ-
ники. 

– В цехах всё больше электрон-
ных систем, и везде они специфи-
ческие, так что работники закре-
плены по участкам в зависимости 
от назначения и выполняемых 
функций, – поясняет Редников.

Дальше всех перспективу раз-
вития предприятия видит отдел 
новой техники. Специалисты ла-
боратории автоматизации зани-
маются разработкой и внедрением 
АСУ ТП предприятия – автомати-
зированных систем управления 
технологическими процессами. 

 АСУ ТП можно сравнить с цен-
тральной нервной системой про-
изводственного организма, где 
мозг – это головной процессор, а 
всевозможные датчики, контрол-
леры – сенсоры, снимающие по-
казания жизнедеятельности про-
изводства и передающие их в мозг. 
Как только управляющий центр с 
помощью программного обеспе-
чения уловит какой-либо сбой, он 
даст команду по предотвращению 
аварийной ситуации. Таким обра-
зом, человек имеет возможность 
в режиме реального времени сле-
дить за производством. 

Учитывая все блага, которые не-
сут с собой автоматизированные 
системы, их внедрение на Урал-
электромеди идёт активно, как на 
существующих, так и на вновь вво-

димых объектах. Пионером этого 
прогрессивного веяния может по 
праву считаться купоросный цех: 
пятнадцать лет назад АСУ были 
смонтированы на аппаратах ко-
лонного типа.

На Уралэлектромеди в каждом 
цехе внедрены АСУ ТП. К наи-
более масштабным проектам по-
следнего времени относятся авто-
матические системы управления в 
медеплавильном цехе на анодных 
печах 1, 2, 3, 4 и запущенный в 2012 
году автоматизированный ком-
плекс анодной печи 5. 

Но конечно «венец» автомати-
зации – новый цех электролиза 
меди. АСУ ТП получили там самое 
широкое распространение, сведя 
к минимуму участие человека в 
производстве. 

счётчики  
наготове! 

Автоматизация сегодня до-
стигла таких высот, что позволяет 
стоять на страже энергетических 
интересов предприятия. И одним 
из направлений деятельности 
управления автоматизации явля-
ется энергоучёт. Сотрудники УА 
вводят в работу автоматизирован-

ные системы технического учёта 
электроэнергии и энергоресурсов 
(АСТУЭ). Эти прогрессивные ре-
шения дали возможность вести 
строгий учёт энергоносителей и 
таким образом составить реаль-
ную картину их потребления и 
возможных потерь. А широкое 
внедрение энергосберегающего 
оборудования обеспечивает зна-
чительную экономию финансовых  
средств.

Экологические задачи также 
успешно решаются с помощью ав-
томатики. Системы газоочистных 
сооружений медеплавильного и 
химико-металлургического цехов 
вооружены этими системами, что 
значительно повысило экологиче-
скую безопасность объектов.

Возможности автоматики на-
столько велики, что позволяют не 
только управлять производствен-
ным процессом, но и следить за 
«здоровьем» основных фондов 
предприятия. Техническая диа-
гностика лежит в основе надёжной 
эксплуатации зданий и сооруже-
ний, агрегатов и узлов. За выявле-
ние неполадок и определение сро-
ков планово-предупредительных 
ремонтов оборудования в управ-
лении автоматизации отвечают 

работники лаборатории диа-
гностики. Аппаратурному осна-
щению этого подразделения УА 
ОАО «Уралэлектромедь» может 
позавидовать любое предприятие. 
Например, неразрушающий кон-
троль металла с помощью ультра-
звукового дефектоскопа задей-
ствован при обследовании трубо-
проводов, баковой аппаратуры. А 
вибродиагностике подвергается 
всё вращающееся оборудование 
– вентиляторы, вентили, насосы, 
двигатели.

Человека  
не заменить

– Работа в нашей лаборатории 
всегда относилась к разряду су-
губо мужской, – говорит началь-
ник лаборатории диагностики 
Владимир Сарайкин. – Прямо 
скажем, это тяжёлый физиче-
ский труд по сбору данных на 
производственных объектах. Но 
вот пришли к нам юные сотруд-
ницы и уже во многом догоняют 
своих более зрелых наставников- 
мужчин.

Да, коллектив управления ав-
томатизации постоянно разви-
вается. 

С увеличением количества круп-
ных объектов на предприятии, с 
усложнением технологии произ-
водства постоянно требуются но-
вые, более совершенные системы 
автоматизации, контролирующие 
технологические процессы. А кто 
же будет заниматься разработкой, 
внедрением, наладкой и эксплуа-
тацией этих систем, как не люди, 
высококвалифицированные спе-
циалисты?! Вот почему автомати-
зация и человеческий фактор не 
только не исключают друг друга, 
но и тесно связаны между собой.

Итог разговора подводит на-
чальник управления автоматиза-
ции Василий Редников: 

– Несмотря на то, что автомати-
зация производства не может без-
условно и полностью вытеснить 
человека из сферы производства, 
именно автоматизация меняет ка-
чество жизни человека, качество 
его труда, делая его более сложным 
и содержательным.

Маргарита ВАШЛЯЕВА. 

нас вкус прогресса заставляет жить

В цехе электролиза меди работает Артём Исаков, слесарь КИПиА.  
В его обязанности входит техническое обслуживание средств измерений 
и автоматики. Именно под задачи нового производства Артём  
с коллегами прошёл обучение в компании-производителе электроники 
и средств автоматизации по программе цифровой передачи данных  

от первичных средств измерения до центрального процессора. 

Коллектив управления автоматизации ОАО «Уралэлектромедь».
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Визит

…т акОЙ увидел Верхнюю 
Пышму известный ис-

панский архитектор Хосе  
асебильо. 

29 августа профессор Хосе Асе-
бильо, бывший главный архитек-
тор Барселоны, познакомился с 
архитектурным обликом Верх-
ней Пышмы и перспективным 
планом застройки города. По 
инициативе УГМК знаменитый 
архитектор проконсультирует 
верхнепышминских градострои-
телей по вопросам дальнейше-
го концептуального развития  
территории.  

Во время поездки по горо-
ду профессор назвал Верхнюю 
Пышму «зелёной симфонией», 
его впечатлило большое количе-
ство газонов, деревьев и кустар- 
ников. 

Хосе Асебильо подробнее по-
знакомился с особенностями го-
родского рельефа, которые нельзя 
увидеть на карте. Он побывал на 
самых высоких точках Верхней 
Пышмы – у Медной мечети, у 

храма Успения Пресвятой Бого-
родицы, а также осмотрел новый 
жилой комплекс «Садовый 1», 
прошёлся по площади у Дворца 
спорта УГМК, обратил внимание 
на строящиеся объекты – Ледовую 
арену и Корпоративный универ-
ситет УГМК.  

«Потенциал у города очень боль-
шой, и идей здесь может быть мно-
го, – поделился впечатлениями 
гость из Испании. – Но это первое 
знакомство с городом, и я пока 
бы стал говорить не об идеях, а об 
«интуициях». В любом случае, они 
связаны с необходимостью введе-
ния здесь новых бульваров». По 
мнению профессора, бульвары 
позволят определить в Верхней 
Пышме новый градостроитель-
ный порядок, который будет спо-
собствовать не только возведению 
современных зданий, но, главным 
образом, появлению пешеходных 

зон, которые соединят все части 
Верхней Пышмы.

Как отметил начальник де-
партамента строительства и ин-
вестиций непромышленных и 
гражданских объектов УГМК 
Андрей Удовенко, цель данного 
сотрудничества  – не изменить 
существующий градостроитель-
ный план, а дополнить его, взять 
наиболее рациональные зёрна из 
опыта, с которым не приходится 
сталкиваться. «Особенно прият-
но, что по многим направлениям 
городского строительства мнение 
профессора совпадает с нашим, 
так как УГМК уделяет большое 
внимание развитию инфраструк-
туры Верхней Пышмы. Сейчас в 
городе при поддержке компании 
возводится сразу несколько круп-
ных объектов», – сказал Андрей  
Удовенко.

Соб.инф. 

«зелёная симфония» и будущие бульвары

Юбилей

л ОгИка построения законодательства 
многим непосвящённым кажется та-

кой же таинственной и непостижимой, 
как законы мироздания. непонятно, на 
чём базируются, от чего отталкиваются 
и что за чем следует. И только для насто-
ящих юристов законодательная база — 
не просто свод документов, а руковод-
ство к действию. В сложных документах 
(это ясно и неспециалистам) сформу-
лированы правила, по которым должны 
жить и работать все. нарушение зако-
нов потому и влечёт за собой наказание, 
что только их соблюдение гарантирует 
сохранение разумных и равноправных 
взаимоотношений между людьми, хозяй-
ствующими субъектами, предприятиями 
и надзорными органами. «закон суров, 
но это закон» – одна из главных формул 
римского права неоспорима и сегодня.

Выбор случайным  
не бывает

В юности Татьяна Риасс (сегодня она 
возглавляет юридический отдел ОАО 
«Урал электромедь») меньше всего могла 
представить себя руководителем юриди-
ческого отдела крупного предприятия. 
Девушка любила математику и физику, за-
читывалась работами знаменитых физиков 
и, конечно, детективными романами. И 
вполне естественными были её сомнения: 
что выбрать – точные науки или юрис- 
пруденцию.

– Это сегодня я понимаю, что любила тог-
да не математику, а логику, – размышляет 
Татьяна Генриховна. – Возможно, именно 
поэтому, размышляя над выбором профес-
сии, остановилась не на физике или матема-
тике, а на юриспруденции. 

Конечно же, поступая в юридический 
институт, я видела только внешнюю, ро-
мантическую сторону работы. И никакого 
будущего, кроме следователя прокуратуры, 
себе не мыслила. Тем более, что отец, руко-
водитель крупного предприятия, относился 
к юрисконсульту так: «Она – мой главный 
враг. Только палки в колёса вставляет. Мне 
звонит министр: «Принимай встречный 
план», а юрист не даёт приказ подписать – 
запятая не там. »

Юристов в семье не жаловали, а потому, 
когда Татьяна заявила, что поступает в юри-
дический институт, стала в семье настоя-
щим изгоем.

Но уверенность в сделанном выборе при-
несла свои плоды. И через год, когда девуш-
ка поступила на заочное отделение юриди-
ческого института, родители изменили своё 
отношение к выбору дочери.

Правда, уже во время первой практики, 
работа следователя прокуратуры оказа-
лась совсем не такой увлекательной, как 
виделось сквозь призму любимых книг. 
Но юрис пруденция при этом открылась во 
всей своей красе и сложности. Логика дока-
зательств, логика торжества законов, при-
чём не в уголовном, а в гражданском праве, 
оказалась увлекательнее, чем работа детек-
тивов.

Найти работу юриста в те годы, когда она 
закончила институт, было очень сложно, и 

–  Согласилась потому, что завод – это  
команда, в которой все работают на один ре-
зультат, – размышляет Татьяна Генриховна. 
– Да и заводская текучка мне всегда нрави-
лась больше всего.

следуя  
букве закона

Юристы на предприятии – это специали-
сты, главная задача которых – отладить ра-
боту так, чтобы у руководства не возникало 
проблем с законом, чтобы правильно были 
оформлены трудовые договоры, чтобы ни в 
чём не были ущемлены права работников и 
каждый из них безукоризненно выполнял 
свои обязанности. Без анализа ситуации 
юристом не обойтись, если речь идёт о тру-
довом договоре или договоре с фирмами-
партнёрами, о претензиях или замечаниях 
того же Ростехнадзора.

– Самое главное, к ОАО «Уралэлектро-
медь» нет претензий по качеству продук-
ции, – говорит начальник юридического 
отдела предприятия. – За десять лет, что я 
здесь работаю, мы не получили ни одной ре-
кламации. Это значит, что мы умеем хорошо 
работать, говорит об имени, о марке. Осо-
бенно важно такое отношение к качеству 
при вступлении в ВТО. 

– Но проблемы касаются не только каче-
ства готовой продукции. Постоянно и очень 
существенно меняется законодательство. 
Всё больше внимания в последнее время 
уделяется административным спорам. И 
бывает очень интересно изучать старые во-
просы с точки зрения нового законодатель-
ства или решать давние задачи с помощью 
новых законов, ломать голову над теорети-
ческими решениями, – рассказывает Татья-
на Генриховна. 

Да, юристы сами по себе на заводе не нуж-
ны. Металл может плавиться без юристов, 
процесс электролиза тоже идёт без их помо-
щи. Главная задача юридической службы на 
производстве – обеспечивать нормальный 
производственный процесс, делать всё воз-
можное для того, чтобы свести к минимуму 
проблемы с контролирующими органами, 
организовать работу так, чтобы она ни в чём 
не противоречила действующему законода-
тельству.

И сегодня уже ясно, что «юрисконсульт» 
не враг, а необходимый помощник руко-
водителя. Человек, который следует духу и 
букве закона, и с помощью которого можно 
найти ответы на самые сложные вопросы.

«Заводская текучка» обретает внешнюю 
гармонию тогда, когда всё на предприятии 
организовано юридически точно, грамотно, 
в соответствии с логикой действующего за-
конодательства. По сути, юриспруденция – 
тоже точная наука. Только, возможно, чуть 
более гибкая и намного более сложная, чем 
та же алгебра. А значит, именно в этой слож-
ной науке гармоничнее всего сочетаются 
логика закона и логика жизни. 

Алла БАРАНОВА.

гармония алгебры и логика юриспруденции

когда Татьяне не без труда подыскали место 
юриста на Уралмашзаводе, капризничать и 
возражать она не стала. Более того.

– Я счастлива. Потому что решать пробле-
мы, находить компромисс и, самое главное, 
помогать людям, которые делают настоя-
щее дело, – это очень интересная работа, – 
говорит Татьяна Генриховна и сегодня, хотя 
с того дня, когда она впервые переступила 
порог крупного предприятия, прошло уже 
немало лет. – Я уважаю людей дела. Я не 
понимаю «купи-продай». Мне всегда было 
интересно помогать людям, которые делают 
что-то реальное. Обеспечивать нормальную 
их работу. 

трудный язык 
компромиссов

Для того, чтобы обеспечить эту «нормаль-
ную работу», начальнику юридического от-
дела приходится решать очень сложные за-
дачи, находить общий язык с контролирую-
щими органами и вместо противостояния 
идти путём компромиссов. 

– Нельзя сказать, что я человек всегда 
готовый к компромиссу, – говорит Татья-
на Генриховна. – Если нужно, я спорою до 
хрипоты. Но там, где спор не имеет смысла, 
искать выход, разумный компромисс, дого-
вариваться необходимо. Со временем я по-
няла, что моё призвание – медиатор. То есть 
человек, который воспринимает компро-
мисс не как систему уступок слабого силь-
ному, а как способ договориться с наимень-
шими потерями для обеих сторон. И главное 
тут отставить амбиции, поставить интересы 
дела выше, чем собственное самолюбие. 

Компромисс компромиссом, но и умение 
отстоять своё мнение немало значит. На заре 

профессиональной карьеры Татьяны Генри-
ховны произошла такая история. 

Молодого юриста Уралмашзавода отпра-
вили в Москву представлять предприятие на 
заведомо проигрышном деле в Минтяжма-
шевском арбитражном суде. Речь шла о не-
допоставках предприятию-партнёру.

– Я добросовестно изучила дело и даже 
нарисовала таблицу, доказывающую, что 
мы правы, – вспоминает Риасс. – И убеди-
ла судью, разложив свою таблицу, что мы 
не виноваты. Я помню, как представитель 
того завода аж прыгала от возмущения, от 
того, что судья не может понять, в чём вино-
ват Уралмаш. Особенность же ситуации за-
ключалась в том, что по недопоставке надо 
закрыть предыдущий период, а уже потом 
работать в счёт текущего. А я об этом забы-
ла! Всё изучила, а главное, из-за чего весь 
сыр-бор, упустила. И никто мне не напом-
нил о поставках прошлого года, потому что 
для всех это считалось естественным. Но у 
меня-то всё сходилось! 

И судья согласилась с доводами начинаю-
щего специалиста.

Решение это позже, конечно, отменили. 
Но блестящую работу молодого юриста ру-
ководство отметило и запомнило.

крутой вираж
В начале 90-х Татьяна Риасс в составе 

большой команды занялась созданием но-
вой организации – благотворительного 
центра «Театр», который работал над обра-
зовательными и культурными проектами. 
И одним из памятных его достижений было 
возрождение разрушенной в тяжёлые вре-
мена гастрольной деятельности. 

Думаю, многие ещё помнят, как после 
долгого перерыва в Екатеринбург приехали 
с концертами Сергей Никитин, Александр 
Розенбаум, меломаны не забыли и блиста-
тельные гастроли Мстислава Ростроповича 
в 1997 году. Детский сад и школа, созданные 
в рамках центра, работают и сегодня. Так что 
сделанным в то тяжёлое время можно толь-
ко гордиться. Но…

– После гастролей Ростроповича я ска-
зала: всё, больше этим заниматься не буду, 
– вспоминает Татьяна Генриховна. – Про-
работала там восемь лет, выполнила своё 
обещание довести проект до ума и, когда 
там всё развивалось и работало, коллектив 
вышел на приличный уровень, я просто от-
туда ушла.

И решила, что буду работать дворником, 
лучше глухонемым, чтобы ни с кем не об-
щаться. Но тут мои бывшие коллеги по 
Уралмашу предложили работу рядовым 
юристом в администрации Екатеринбур-
га. И я с удовольствием пошла туда. Рабо-
тать было очень интересно. Но скучала я 
о производстве. И когда моего руководи-
теля пригласили в УГМК, а он предложил 
мне возглавить юридический отдел в ОАО 
«Урал электромедь», я согласилась почти не 
раздумывая.

Хосе Асебильо (в центре) изучает Верхнюю Пышму с планом в руках.

Татьяна Риасс.
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конкурс

ВзгляД из жЮри

к Огда-тО архимед заявил: 
«дайте мне точку опоры, и 

я переверну землю». думаю, 
нынешние молодые работники 
ОаО «Уралэлектромедь» вполне 
могут перефразировать это из-
вестное выражение так: «дайте 
нам техзадание, и мы найдём 
точку опоры»!

Впрочем, перевернуть с помо-
щью рычага землю участникам 
конкурса «Лучшая молодёжная 
команда ОАО «Уралэлектромедь», 
который прошёл в ДК «Металлург» 
в минувшую субботу, 1 сентября, 
никто не предлагал. Организато-
ры конкурса подготовили для них 
задания менее рискованные, но не 
менее сложные и интеллектуаль-
ные.

Более половины участников 
вышли на подобные соревнования 
впервые. И организаторам не со-
ставило труда собрать 13 команд, 
по пять человек в каждой.

– Мы совершенно правильно 
выбрали день для конкурса, – ска-
зал, открывая состязания моло-
дых, директор по персоналу ОАО 
«Уралэлектромедь» Сергей Старо-
дубцев. – День знаний – лучший 
повод показать, что вы можете, 
умеете, чему научились за время 
работы на предприятии. 

После кратких приветственных 
речей конкурсанты приступили 
к демонстрации домашних за-
даний. Заранее ребята должны 
были подготовить приветствие-
презентацию команды и видеоро-
лик, который показывал бы роль 
молодёжи в подразделении.

Здесь кое-то обошёлся одним 
роликом, кто-то подготовил два, 
а некоторые команды уверенно 
вышли приветствовать публику 
всем составом (за такую смелость 
члены жюри немного повышали 
свои оценки).

Дружные аплодисменты сни-
скала работа команды железно-
дорожного цеха. Все отметили от-
лично подобранное музыкальное 
сопровождение – современные 
обработки классической музыки, 
и сильный ролик на тему «Великая 
Россия». (Забегая вперёд, скажу: 
в домашнем задании эта команда 
стала сильнейшей).

Находки и интересные решения 
были, конечно, у всех, но конкурс 
есть конкурс, а потому задача 
жюри была выбрать пять лучших 
команд. И сделать это как член  
жюри скажу, было очень не-
просто.

Отлично поработала и коман-
да управления. И презентация, и 

ролик у них были спортивными, 
«олимпийскими», не зря же ко-
манда так и называлась «Пять ко-
лец».

Преобразить землю с помощью 
волшебной палочки решили де-
вочки из управления охраны окру-
жающей среды. И пусть только на 
экране, одним взмахом волшебной 
палочки превращали заброшен-
ный водоём в живое, прекрасное 
озеро, сухой пустырь – в цветущий 
луг.

По традиции порадовали инте-
ресной работой и ребята из управ-
ления проектных работ. Их герои-
ня читала перед сном СНиПы и 
ГОСТы, а в ходе ролика проекти-
ровщики очень точно показали 
суть своей работы: создавая про-
екты, они словно заглядывают в 
будущее.

И конечно всех покорила ра- 
бота команды из энергоцеха. Чего 
стоила хотя бы презентация, ко-
торую я назвала для себя «Звёзды 
о нас». Брюс Уиллис, Ума Турман, 
другие голливудские звёзды пер-
вой величины с восторгом «рас-
сказывали» о классных ребятах из 
энергоцеха.

Энергоцех в нынешнем году ра-
дует творческими успехами. До сих 
пор обсуждают в Верхней Пышме 
их карнавальную колонну, но по-
корения космоса этому коллекти-
ву мало, и ребята рвутся к новым 
высотам.

По условиям конкурса пять ко-
манд, набравших наибольшее 
количество баллов за домашнее 
задание, вышли в финал. После 
недолгих споров финалисты были 
названы. Ими стали команды из 
энергоцеха, железнодорожного 
цеха, управления, управления 
проектных работ, центральной 
лаборатории. А остальным было 
предложено поучаствовать в «ку-
линарном поединке».

Задание для финалистов было 
весьма непростым. Из приго-
товленных заранее материалов 
– реек, бумаги, картона, дисков, 
пластиковых бутылочек нужно 
было построить мост. Да такой, что 
и радиоуправляемый танк выдер-
жит, и вес десяти кирпичей.

Задание – одно для всех. Но в 

финал вышла девичья команда из 
центральной лаборатории. Спра-
вятся ли девочки с такой работой? 
Вопрос не праздный. Но сомнения 
рассеялись, когда все увидели, как 
уверенно работают красавицы мо-
лотком.

А в другом зале в это время моло-
дые люди столкнулись с набором 
продуктов – овощей и фруктов 
– из которого необходимо было 
соорудить салат и десерт.

Пока мостостроители резали, 
пилили, сколачивали, оборачива-
ли скотчем, кулинары трудились 
не покладая рук. И сумели-таки 
удивить жюри своей фантази-
ей.  Ещё бы: превратить авокадо 
в мышку, задумавшуюся у горки 
салата – решение весьма креа-
тивное. Но мышка была не самым 
удивительным блюдом. Ребята из 

АТЦ соорудили из фруктов и зе-
фира десерт в форме автомобиля, 
ОТК построили из корочек авока-
до, начинённых салатом, шпажки 
и лука кораблики под парусами. 
И отправили эти кораблики по 
«синю морю». Правда, главным 
недостатком этого «моря» стала 
полная его несъедобность. 

Первыми в конкурсе стали, 
конечно, девушки. Команда из 
управления охраны окружающей 
среды легко соорудила салат, укра-
шенный бабочками, и десерт-часы 
из дыни. И красиво, и съедобно!

Тем временем, победители пре-
вратили набор непонятных пред-
метов во вполне подходящие 
мосты. Полтора часа истекло, и 
жюри приступило к испытаниям 
конструкций.

«Мост мечты», «Мост из про-
шлого в будущее» – так называли 
участники свои детища. И были 
они очень и очень разными. «Воз-
можно потому, что организаторы 
нечётко сформулировали техзада-
ние», – предположил начальник 
управления проектных работ Ан-
дрей Проскуряков.

Если танк свободно прошёл по 

дайте нам точку опоры  
и техзадание!

всем конструкциям, то вот кирпи-
чи выдержали далеко не все. Пара 
мостов прогнулась под тяжестью.

И… Вот уж неожиданность-то, 
лучшим в итоге оказался мост от 
команды энергоцеха! Самая проч-
ная, стабильная, безопасная и при 
этом красивая конструкция с че-
стью выдержала все испытания.

В результате же места распре-
делились так: первым стал энер-
гоцех. На втором месте оказались 
умницы и красавицы из централь-
ной лаборатории, третье место 
разделили управление проектных 
работ и управление автоматиза-
ции. А четвёртое место досталось 
железнодорожному цеху.

Конкурс завершился во второй 
половине дня, но никто и не заме-
тил, как пролетело время, настоль-
ко всё было ярким, динамичным, 
интересным. Главное же, наши 
ребята в очередной раз показали: 
они могут если пока ещё не всё, то 
почти всё. Понадобится, и точку 
опоры, чтобы землю перевернуть, 
высчитают до десятых долей мил-
лиметра. И потому уверенно смо-
трят в будущее.

Алла БАРАНОВА.

талант и умение работать  
в команде

У жЕ ВтОрОЙ гОд подряд я вхожу в жюри интеллектуального кон-
курса «лучшая молодёжная команда». И год от года состязания 

молодёжи становятся всё интереснее.
Разнопрофессиональность в 

сочетании с интеграцией твор-
ческой и инженерной мысли мо-
лодых работников предприятия 
конкурс уникальным. Возмож-
ность посоревноваться с ровес-
никами, специализация которых 
полностью отличается от их соб-
ственной, – один из важнейших 
моментов, привлекающих как 
самих участников, так и его орга- 
низаторов. 

Насколько разными и интерес-
ными были участники конкурса 
– настолько разноплановыми и 
уникальными стали и представ-
ленные ими решения конкурсных 

заданий. И конечно конкурс –  
это место для любителей поуча-
ствовать в коллективном креативе, 
поработать в команде, реализовать 
свои способности. Поэтому рост 
интереса к конкурсу, его популяр-
ности неслучаен. 

Радует колоссальный интеллек-
туальный и творческий потен-
циал, нестандартность молодой 
инженерной мысли, идей, пред-
ставленных проектов, смекалка, 
находчивость, артистичность. 

Галина БОРИСОВА, 
ведущий специалист  

по персоналу – психолог ООРсП.

Девушки из центральной лаборатории колдуют над будущим мостом.

Над салатом «Мышь в траве»  
трудятся юноши из цеха электролиза меди.
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сПорт

т радИЦИОннЫЙ спортивный 
праздник «мама, папа, я – 

спортивная семья» прошёл 29 
августа во дворце спорта Угмк 
среди семейных команд цехов 
и подразделений ОаО «Урал-
электромедь» и филиалов пред-
приятия.

За звание самых быстрых и лов-
ких боролись семьи Габдулхако-
вых и Немовых из управления 
автоматизации, Ворожцовых из 
управления, Зотовых из централь-
ного склада, Гусевых из отдела 
технического контроля, Труш-
никовых из купоросного цеха и 
Шадриных из цеха электролиза 
меди. Филиал «Производство 
сплавов цветных металлов» пред-
ставляли Башкатовы, а от «Произ-
водства полиметаллов» выступали  
Шабунины.

Некоторые семьи не в первый 
раз участвуют в корпоративных 
спортивных состязаниях. И хотя 
стать первыми стремятся все, уча-
стие в соревнованиях принимают 

ради удовольствия и пользы для 
здоровья. Как, к примеру, Габдул-
хаковы, которым всегда чуть-чуть 
не хватает до лидерства, или Ша-
бунины, отличающиеся особой 
спортивной сплочённостью. 

Организаторы спортивного 
праздника в очередной раз под-
готовили для участников семь 
разных заданий с использованием 
специального спортивного рекви-
зита. В программу конкурса вошли 
состязания на меткость, ловкость, 
скорость и быстроту реакции. 

Так, дети прыгали на больших 
резиновых мячах, пытались до-
нести теннисный мяч на ракетке 
и добежать до «фишки» с зажатым 
мячиком между ног. Мамам пред-
стояло вести мяч, прыгать напере-
гонки на скакалках, бегать в дутых 
башмаках. Самое, пожалуй, слож-
ное было для мам освоить ходьбу 
на ходулях. Многие падали, не вы-

держав равновесия, но всё равно 
отчаянно рвались к финишу. 

Папам тоже пришлось проя-
вить серьёзную сноровку. На их 
долю выпали самые сложные 
спортивные испытания, где при-
годились точные навыки хоккеи-
ста и баскетболиста. Непросто 
было пропрыгать дистанцию в 
мешке и пробежать от старта к 
финишу и обратно в длиннющих  
ластах!

Зрелищно смотрелись и комби-
нированные эстафеты, где семьи 
участвовали всем составом. Вместе 
они стремились быстрее всех до-
браться к финишу: передвигались 
в реквизите «гусеница», «плыли в 
лодке»…

Конечно все команды в этот  
день боролись за победу. Потому 
что по условиям спортивного се-
мейного праздника та команда, 
что показала наилучший резуль-

семейный экипаж

Самая маленькая участница (6 лет) – 
Катя Гусева.

тат, становится участником следу-
ющих соревнований, но уже среди 
команд предприятий УГМК. 

Наше предприятие 29 сентября в 
Шадринске будет представлять се-
мья Ворожцовых. В этой же группе 
за выход в финал большого семей-
ного праздника «Семь-Я» предсто-
ит побороться семье Башкатовых 
из ПСЦМ. Также в конце сентя-
бря, но только в Красноуральске, 
честь филиала «Производство по-
лиметаллов» будут отстаивать Ша-
бунины. Они как лидеры отбороч-
ного тура в Верхней Пышме полу-
чили кубок победителя «Семьи».

Кстати, самой многочислен-
ной группой поддержки призна-
ны в этот раз болельщики из цеха 
электролиза меди. За активную 
эмоциональную «зарядку» коллег 
они получили от профкома Урал-
электромеди спецприз. Но никто 
не остался в тот вечер без подарка 

– каждому участнику соревно-
ваний вручили сладкие призы, 
а обладателям призовых мест – 
медали, грамоты и сертификаты 
на приобретение спортивного  
инвентаря. 

Алёна ПЕТРОВА. 

Шабунины выбились в лидеры и удостоились чести представлять предприятие в следующем отборочном этапе.Ворожцовы заработали медали в честной борьбе!

я рмарка спортивных секций 
стала в последние годы в 

Верхней Пышме одной из пер-
восентябрьских традиций. как 
только закончились торжествен-
ные линейки, родители вместе с 
детьми спешат к дворцу спорта 
Угмк, чтобы познакомиться с но-
выми предложениями и выбрать 
спорт для души и здоровья.

Первые гости праздника «Яр-
марка секций» – первоклассники 
2006 года – пошли нынче в седь-
мой класс и в большинстве вырос-
ли гражданами, убеждёнными в 
необходимости здорового образа 
жизни. 

Конечно в основном этому со-
действует градообразующее пред-
приятие ОАО «Уралэлектромедь» 
и УГМК, организуя спортивные 
объекты высочайшего уровня: 
спортивный клуб «Металлург», 
ДИВС «УГМК», плавательный 
бассейн «ДИВС», Дворец на-
стольного тенниса в посёлке  
Балтым. 

И вот уже по традиции в первый 
осенний сентябрьский денёк от-
крывается ярмарка секций. Жите-
ли Верхней Пышмы приходят туда 
семьями. Если День знаний при-
ходится на рабочий день, взрос-
лые планируют свободный часик, 
чтобы лично устроить ребёнка к 
тренеру. 

Обычно это мероприятие про-
ходит очень массово. Например, 
в этом году его посетили две ты-
сячи школьников организованно 
целыми классами, да ещё почти 
полтысячи «неорганизованных» 
горожан. 

– Мы планируем ярмарку так, 
чтобы новички увидели не только 

на фотографиях в фойе дворца, 
но и вживую вершины, к котором 
можно подойти, если усердно за-
ниматься спортом, – рассказыва-
ет директор Дворца спорта УГМК 
Сергей Зверев. – Ярмарку укра-
сили показательные выступле-
ния воспитанников спортивных 
объединений и секций. Это ровес-
ники наших новичков, но многие 
уже имеют весомые титулы в лю-
бительском и профессиональном 
спорте. 

Красок этому яркому спортив-
ному шоу добавили выступления 
артистов Дворца культуры «Ме-
таллург».

Праздник в этом году по тра-
диции вышел за стены Дворца 
спорта! На площади перед здани-
ем выстроилась техника специ-
ального назначения – пожарная, 
МЧС и ГИБДД. И в этот день 
– о, радость! – всем разрешали 
машины трогать, залезать в них, 
фотографироваться. Особенно 
радовались этому мальчишки, но 
и девчонки не отставали – галант-
ные офицеры едва успевали под-
саживать на высокие подножки 
любопытных зрительниц всех воз- 
растов. 

Восторг вызвали показательные 
выступления пожарных – учеб-
ное тушение предполагаемого 
очага возгорания. По разлитой 
пене даже пробежались смель- 
чаки! 

– В Верхней Пышме сформи-
ровалось целое поколение лю-
дей, преданных спорту, – говорит 

О секциях и будущем здоровье!
Сергей Александрович. – Это 
стало возможно благодаря тому, 
что многие из них в юном возрас-
те прошли наши секции, наши 
спортивные объединения. Отрад-
но, что с каждым годом «Ярмарка 

секций» становится всё более мас-
совым мероприятием. 

Конечно не все, кто впервые 
переступает в эти дни порог Двор-
ца спорта, станут профессиональ-
ными спортсменами. Но вместе с 

советами профессиональных тре-
неров ребята впитают спортивный 
дух, воспитают волю, характер, 
умение добиваться поставленной 
цели.

Маргарита ВАШЛЯЕВА.

На ярмарке секций интересно и детям, и взрослым.



За содержание рекламы ответственность  
несет рекламодатель.  Услуги должны иметь  
лицензию, товары подлежат обязательной 
сертификации.
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10-11 сентября                     с 10 до 19 часов
Дворец культуры «Металлург»

Выставка-продажа
фабричного женского 

и мужского пальто, 
полупальто

из итальянской ткани 
Демисезонные пальто из плащёв-

ки (халафайбер, синтепон). Фирма 
«ОЛЬГА» г.Москва. Куртки, ветров-
ки, плащи, пуховики производства 
ведущих чешских фирм «Silverline» и 
«HAMILTON». 

Крупнейшая выставка России! 
Женский и мужской ассортимент. 
Более 300 моделей в ростах, размерах 
и цветах. Такого товара вы не найдёте 
в магазинах вашего города! Огромный 
выбор на любой вкус и возраст. Мы 
предлагаем ВАМ войти в мир европей-
ского стиля и качества. Мы привезли 
ВАМ всё самое лучшее, модное и каче-
ственное из коллекции 2012 года. 

БОЛЬШИЕ СКИДКИ НА ТОВАР 
ПРОШЛЫХ КОЛЛЕКЦИЙ!

Товар сертифицирован.

ПостскриПтуМВоинская слаВа

Пушечный запал

Чтобы достоверно изобразить 
легендарную битву, работники 
цеха пересмотрели фильм «Война 
и мир», проштудировали в интер-
нете литературу об обмундирова-
нии солдат тех времён, об устрой-
стве оружия и пушек. И, пожалуй, 
главной достопримечательностью 
колонны стала фирменная пушка. 
Как из настоящей, стреляли из неё 
русские солдаты! 

А задание смастерить орудие вы-
дали механической группе цеха. 
Курировал работу мастер Сергей 
Казаков. 

Металлические колёса собирали 
слесари, потому как без сварки там 
не обойтись: к оси приваривали 
прутики. Сверху на «шины» на-
клеивали резиновые прокладки. А 
внутри, между соединениями, вы-
полнили декоративное украшение 
из дерева.

Пушечный ствол придумали 
сделать из винипластовой трубы, 
самого крупного в цехе диаметра 
– 315 миллиметров. Ну а чтобы 
пушка выглядела, словно отлитая 
из металла, паяльщики нанесли на 

В начале XIX века русская артиллерия пережила коренную рефор-
му: фундаментально поменялась структура, введено единообразие 
артиллерийских систем. Из десятков видов орудий в полевой артил-
лерии, существовавших при Екатерине II, были оставлены только 
шесть типов, среди которых – и незаменимые, легендарные пушки. 
Большинство из них отливались на Урале.

«Мёд Алтая»
приглашает на ВыСТАВКУ-ПРОДАЖУ

Свежего горно-АлтАйСкого МёдА 
в рамках сельскохозяйственной ярмарки (сине-жёлтые палатки)

8 сентября в Верхнепышминском городском парке с 10.00 до 15.00
В наличии более 10 сортов: горный, майский (глазной), кедровый бор, с гречи, дягилевый, с донника, с боя-

рышника, с пыльцой, с прополисом и др. Цена от 350 руб./кг. Перга, пыльца, прополис, медовуха.

АлтАйСкие бАльзАМы
l «Дар Женщине» (гинекология, гормональный фон);
l «Медведь» (урология, противопростатитное действие);
l «Соколиный глаз» (при катаракт, глаукоме, снижении зрения).

УникАльнАя продУкция нА китАйСких трАвАх  
(эффективность после первого применения):

l Мазь «Король кожи» – при псориазе, дерматите, экземе, герпесе, грибке, лишае;
l «Мазь от геморроя» – на прополисе, мускусе, медвежьей желчи;
l «Масло дымок» – при любых заболеваниях суставов (на вытяжках четырех видов ядов змей, скорпиона и пчелы);
l «Белый тигр» – при варикозе, судорогах, остеохондрозе, простуде, головной боли;
l Тампоны – излечение при цистите, молочнице, спаечных процессах, миоме, бесплодии;
l Капли для глаз (восстановление зрения при катаракте, глаукоме, помутнения роговицы, слезоточивости);
l Кофе-бобы (чистка печени, крови, лимфы, снижение давления, нормализует работу ЖКТ).

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ.
ОГРН 1069658098762.
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неё винипластовыми прутиками 
расписной рисунок. Между этими 
узорами красуется ещё одна де-
таль: историческая дата «1812».      

Ствол установлен на настоящем 
лафете, сколоченном из обычных 
досок. Вся конструкция покрыта 
чёрной красной. Также из вини-
пласта были сделали пистолеты, 
ружья, сабли – всё, как на Боро-
динском поле. 

Сейчас ЦЭМовская пушка не 
пылится в складских помещениях 
и не разобрана на части. Она гордо 
стоит в одной из зон отдыха цеха. 
Уникальный экземпляр мож-
но увидеть по дороге к химико-
металлургическому цеху.     

Вообще, артиллерийским ору-
диям на карнавале-2012 была от-
ведена особая роль – пушка на 
поле любой битвы незаменима. 
В каждом подразделении, где за-
действованы макеты пушек или 
пистолетов, к их изготовлению 
подошли творчески, и, что самое 
главное, смастерить их удалось 
достоверно.

Алёна ПЕТРОВА.

т ЕмУ Отечественной войны 1812 года в цехе электролиза меди 
уже обыгрывали на карнавале, и в исполнении работников  этого 

цеха на дорожке стадиона встречались русские воины и солдаты 
французской армии. Вернулись же к этой теме потому, что того 
требовал сюжет праздника – год истории в россии: головная ко-
лонна карнавала должна была быть посвящена главным истори-
ческим событиям и победам. В этом году отмечается двухсотая 
годовщина со дня победы в Бородинском сражении. Поскольку в 
голове колонны должен был идти именно Цэм, то и пришлось вновь 
вживаться в образы…  

…да, ПОмнИт. И гордится 
подвигом предков даже 

два века спустя. а потому се-
годня в дни празднования 200-й 
годовщины Бородинской битвы, 
давайте вспомним хотя бы са-
мые важные события той вой-
ны.

23 июня 1812 года (по старому 
стилю) между 8 и 9 часами вечера 
армия Наполеона переправилась 
через Неман. Так началась Отече-
ственная война 1812 года.

В этой войне столкнулись 
две силы. С одной стороны — 
полумиллион ная армия Напо-
леона, опья нённая многочислен-
ными победами, возглавлявшаяся 
прославленными маршалами и ге-
нералами во главе с Наполеоном.

Ей противостояла русская ар-
мия, которая в июне 1812 года  по 
численности составляла одну 
треть французской. Но это была 
сильная, закалённая в боях армия. 
Генералы русской армии, многие 
из которых прошли суворовскую 
школу, участвовали в несколь ких 
войнах, которые вела Россия в 
конце XVIII и начале XIX века.

Противодействовали две страте-
гии. Для Наполеона главным было 
умение в нужный момент на нуж-
ном участке фронта сосредо точить 
больше войск, чем у противника. А 
русские сражались со знаменитым 
суворовским определением «вою-
ют не числом, а умением».

Покоривший Европу Наполе-
он возлагал надежды на молни е  - 
носную войну, и начало войны 
было для него успешным. Конни-
ца Мюрата, корпус Даву и гвардия 
28 июня заняли город Вильно. 
Ведя арьергардные бои, русские 
войска отступили к Смоленску, 
уничтожая склады с боепри пасами 
и продовольствием. Крестьяне 
окрестных деревень уходили в 
леса. Война сразу же приняла на-
циональный характер.

Командующий русскими вой-
сками Барклай де Толли уклонялся 
от генерального сражения, сохра-
няя армию и стремясь к соедине-
нию с армией Багратиона. После 
сдачи Смоленска во главе русских 
войск был поставлен Михаил Ил-
ларионович Кутузов. Полководец 
суворовской школы, он пользо-
вался всеобщим уважением и ар-
мии и в народе. 

Кутузов продолжал отступление, 
концентрируя силы и уклоняясь от 
генерального сражения, к которо-
му стремился Наполеон. По мере 
прод вижения к Москве француз-
ская армия таяла: приходилось 
остав лять гарнизоны в занятых 

городах для защиты от населения, 
начавшего борьбу с французами.

И вот наступил день, когда Ку-
тузов решил дать генеральное 
сраже ние. К западу от Можайска, 
в ста километрах от Москвы возле 
села Боро дина 26 августа 1812 года 
произошло сражение, навсегда во-
шедшее в историю нашего народа.

Против 435 тысяч французов 
стояла русская армия численно-
стью в 120 тысяч. «Вот оно, солнце 
Аустерлица!» — воскликнул На-
полеон в утро Бородина. Но стой-
кость русских войск, где каждый 
солдат, офицер, генерал был геро-
ем, опрокинула все расчеты фран-
цузского полководца. Весь день 
длился бой, в кото ром, по словам 
Наполеона, французы показали 
себя достойными одержать побе-
ду, а русские стяжали право быть 
непобедимыми. Потери францу-
зов составляли 58 тысяч человек, 
русских — 45 тысяч.

После военного совета в Филях 
русская армия по решению Куту-
зова была выведена из Москвы. «С 
потерей Москвы ещё не потеряна 
Россия, с потерею же армии Рос-
сия потеряна».

В войне против России после-
довательно рушились все планы 

«недаром помнит вся россия  
про день Бородина»

Издалека бутафорскую пушку не отличить от настоящей.

Атака русской пехоты.

Соотношение сил по родам войск 
перед Бородинским сражением 

было следующее:
 У французов У русских

Пехоты 86 000  72000
Регулярной 
конницы 28 000  17000
Казаков -  7000
Артиллеристов 16000 14000 
Ополченцев -  10000
Орудий 587 640
Всего 130000 120000
 и 587 оруд. и 640 оруд.

Напо леона. Рассчитывая получить 
ключи от Москвы, он напрасно 
простоял несколько часов на По-
клонной горе, а когда вошёл в го-
род, его встретили пустынные ули-
цы. Французская армия пробыла в 
Москве с 2 сентября до 7 октября. 
В то время, как армия Наполеона 
бездействовала в Москве, теряя 
боеспособность, Кутузов отступил 
от Москвы вначале на юго-вос ток 
по Рязанской дороге, но затем, по-
вернув на запад, вышел во фланг 
французской армии, занял село 
Тарутино, перегородив Калуж-
скую доро гу. В тарутинском лагере 
была заложена основа окончатель-
ного раз грома «великой армии».

Когда «великая армия» отступала 
из Москвы, её участь была решена. 
Корпус Мюрата был разбит под Та-
рутином, а Наполеон не смог взять 
Малоярославец. Он вынужден был 
отступать по разорённой Смолен-
ской дороге. После разгрома кор-
пуса Даву под Вязьмой наступил 
окончательный разгром француз-
ских войск при переправе через 
Березину. «Война окончилась, за 
полным истреблением неприяте-
ля», — писал Кутузов в Петербург 
в начале декабря 1812 года.

Алла БАРАНОВА.

Схема расположения войск  
во время Бородинской битвы.


